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9月8日，中国移动通信集团河南有限公司郑
州分公司（以下简称郑州移动）已经走过了 10 个
不平凡的年头。这十年，郑州市的经济高速发展，
国民生产总值两次翻番；这十年，郑州人的通信生
活发生了翻天覆地的变化，从传呼机、大哥大到
3G 时代，移动电话成为生活不可或缺的一部分；
这十年，郑州移动历经市场风雨，从一个步履维艰
的新生企业变成行业骄傲，为城市和生活的进步
做出了卓越的贡献。9月2日，记者采访了郑州移
动总经理贾大春。

记者：想请您回忆一下十年前的郑州移动，在
您眼里，郑州移动走过了怎样的十年？

贾大春：郑州移动是根据通信市场发展的需
要、根据大的经济环境从旧的电信体制剥离出来、
应运而生的。这十年，是拼搏的十年，发展的十年，
责任的十年。

十年前，移动通信还是一个新鲜的事物，分营
后，我们没有办公场所，没有自己的营业厅，没有自
己的通信线路，人员素质参差不齐。成立之初的郑
州移动有“三高”：高负债，资产负债率全国排名都
是靠前的；高欠费，欠费占总资产的 14.55％；高负
担，没有一栋独立的通信枢纽楼，没有一寸自己的
光缆传输，包括总经理在内的所有员工就在租来的
桐柏路的一栋小楼内。

如果这些困难都可以克服，那么最难的就是确
定人员。当时分家的时候没人愿意来移动。这 10
年，我们真的是一点点拼出来，一步步趟出来的。

十年后的郑州移动有了新的“三高”，首先是高
增长率，从 1999年至 2009年，特别是 2008年以来，
企业运营收入增幅始终保持在17％以上，是移动集
团公司中为数不多的高速增长的典型；在对地方经
济的贡献上，移动也保持了 23％的高贡献度；还有
高保有量，根据统计，截至2009年上半年，郑州移动
客户达到 630 多万户，而郑州的常住人口数量为
700多万，也就是说，平均不到两个郑州人之中，就
有一个是移动的客户。这样高的普及率，在全国都
是名列前茅的。

记者：十年，郑州移动成为中原地区最强大的
通信运营商，最重要的原因或策略是什么？

贾大春：郑州移动之所以得以快速的发展，我
认为主要得益于以下几点：一是市委、市政府以及

社会各界的关心和支持。郑州移动之所以得到快
速良好的发展，是市委、市政府的正确领导，是广大
客户给予充分的信任和支持，是 600多万市民对中
国移动品牌的信赖，这种信任也是激励我们进一步
追求卓越的强大的驱动力。

第二点，我认为是广大员工团结一致、奋力拼
搏的奉献精神。回首过往，我们的办公场所、营业
场所、基站线路都是租用的，可以说郑州移动是白
手起家。能在短短的十年时间取得这样的成绩，是
与广大移动员工的无私奉献分不开的。为了公司
的发展，员工舍小家为大家，不辞劳苦，无私奉献，
敢为人先，团结拼搏，在各自的岗位上为移动事业
的发展奉献着青春和智慧。

第三点，我认为是创新。创新，是企业可持续
发展的生命之源。企业重视创新，也在创新工作中
取得一定的成绩。以人为本，建立学习型组织，这
是企业可持续发展的内在动力，而充分调动每个员
工积极性和挖掘最大潜能正是管理创新的根本。
从 2000年开始，公司开始培养“学习型员工”，到了
2005年，这样的工作思路就进一步延展为建立“学
习型、创新型组织”。

第四，我认为是企业文化的有效落地。公司持
续推进三项制度改革，针对企业中存在的“三大矛
盾”和管理中的诸多问题，我们从打破“铁饭碗”和
建立现代化企业制度入手，先后开展了多次全员竞
聘，为员工职业生涯制定了大H型发展模式，积极
开展组织效能提升和流程穿越。

记者：作为主导运营商，这十年郑州移动对于
郑州乃至河南、全国的移动通信发展的主要贡献是
什么？

贾大春：首先是拉动了郑州市经济的发展。一
个城市经济要进步，通信事业要先行。可以说，郑
州移动一直是城市经济的支柱产业。这十年郑州
移动从用户到效益一直在高速增长，据统计，对郑
州的经济贡献度在20%左右。

其次是带动就业，促进了民族工业发展。郑州
移动有员工近4000人，创造的就业岗位至少有20万
人。手机制造业、通信设备制造业等民族工业这十
年得到了长足发展，和移动的快速发展密不可分。

再次是推出的一系列业务应用提供了生活便
利，不仅满足了个人通信的需要，还提高了生产效
率。行业信息化的应用，促进了行业的发展，个人

业务的丰富，深深改变了人们的生活方式。
还有就是让消费者得到越来越多的实惠。这

十年，手机资费越来越低，一直在降，很少有哪个行
业的产品可以做到这样。郑州在发展的同时一直
致力于让利于民。

郑州移动的跨越式发展历程是郑州经济发展
的缩影，更是我们河南人不断奋进的见证。

记者：3G时代已经到来，郑州移动怎样应对这
一机遇和挑战？

贾大春：作为中国在通信领域的第一个自主知
识产权，TD的建设和发展不仅是郑州移动的责任
和使命，也是中国人在通信技术领域的一次崛起。
秉承着“正德厚生，臻于至善”的核心理念，郑州移
动迎难而上，不仅提前完成了TD网络建设任务，而
且继续积极地推进数字化郑州建设。

中国移动一直在努力引领 3G 市场的服务竞
争。比如说，中国移动为了更方便客户，首先推出

“三不”原则，即原中国移动 2G用户可以通过不换
号、不登记、不换卡原则平滑过渡到 3G，只要换一
个TD手机即可顺利使用3G业务。日前，中移动出
资 6亿元与 9家手机厂商和 3家芯片厂家联合开发
TD－SCDMA终端，就是其力求克服终端短板，使
TD－SCDMA在服务品质提升中增强竞争力的实
际举措。随着网络的不断成熟，郑州移动陆续开通
的可视电话、TD高速上网、视频会议、视频留言、视
频共享、多媒体彩铃等3G特色业务，将让河南的父
老乡亲尽快享受到3G网络快车所带来的信息生活
体验。

记者：您怎样看待郑州移动的下一个十年之路？
贾大春：十年，在岁月的长河中转瞬即逝，但是

对于郑州移动、对于郑州的通信发展却有着特殊的
意义。十年的发展既是社会各界支持关心的结果，
也是全体员工奋力拼搏的结晶，更是郑州移动通信
发展的一个缩影。回顾十年的发展历程，从最初的
BB机到模拟电话“大哥大”到 2G手机再到 3G通信
技术，移动通信已经成为老百姓生活中必不可少的
沟通工具。如今，移动电话拥有了较高的普及率，
但是客户对数据业务、手机高速上网、社会各个行
业对信息化的需求，都给我们提出了新的挑战。我
们还要做的，不仅是实现人与人之间的良好沟通，
我们还希望移动通信改变的是人民的生活方式，促
进的是社会整体信息化水平的提升。

与和谐郑州共成长与和谐郑州共成长
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9月8日，是郑州移动成立10周年的日子，这10年是跨越发展的10年，是改
变郑州通信生活的10年。然而经验告诉我们，对于短时间的现象进行判断，往
往是轻率和武断的代名词。也许等到郑州移动成立50周年，我们能够对这家通
信公司做出了什么样的成绩、在何种程度上改变了人们的经济和生活做出更加
清晰而准确的判断。

但是，郑州移动这十年翻天覆地的变化告诉我们，即使在郑州、河南乃至全
国的经济高速转型的1999年至2009年，它的成长仍然具有极强的典型意义。
而且，作为大众媒体，我们有责任忠实记录下这段历史，努力客观评判它的价值
和意义，为未来作出指引。

十年拼搏，十年发展，十年责任，郑州移动走过了艰辛而辉煌的十年。数据
足可明证，郑州移动在和城市经济一道高速发展，而且超越了城市经济的进程；
事实也在昭示，郑州移动深入、彻底地改变了省会人民的生活，而且这种改变正
在发生，仍在持续；历史终将写下，郑州移动这十年是一个节点，是它全面引领市
场竞争的一次辉煌展示，是里程碑式的十年。

十年跨越，这是一个通信公司和一个城市共同呼吸、奋斗，血脉相连、荣辱与
共的十年，是一段张扬着无数青春和呐喊、创意和激情的扑面而来的篇章。
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